

市民体育館の今後の方向性についての説明会（8月9日） ご意見・ご質問

No.	質疑・意見	回答
1	県立施設とは、具体的にどこがあたるのか	もともと貸館となっている文教府以外の施設では、市HPにも代替利用協力施設として但馬技術大学校、豊岡聴覚特別支援学校体育館、豊岡総合高校の3校を掲載させていただいており、これらについては総合体育館の改修工事の間はある程度の条件で開放していただいています。
2	公共施設予約管理システムの導入を検討しているとのことだが、施設の内容（バレーコートで何面とれるかなど）や備品の内容を提示してもらいたい。他の施設を検討する上でも、そのあたりも充実してほしい。	今も市HPに施設概要を載せてはいますが、情報不足である点をご指摘のとおりです。予約管理システムを導入する際はこういった競技がどれぐらいの規模で出来るかということは情報としてシステムに持たせることができればと考えています。
3	公共施設等総合管理計画にある額について、1千億円削減されるとあるが、市民体育館を40年間維持せず取り壊した場合どれくらい（所要経費が）浮くのかということがこれでは全く分からない。安全性に問題が生じた段階を待つことなく廃止の方向になったのはどうしてか。	市民体育館を廃止解体したことによって具体的にどれだけの額が減るのか、はっきりした額を示すことはできません。計画については、一般的な係数を用いて金額を弾いているかと思われれます。実際は施設の状況も個々に異なるため正味金額は増減します。財源と維持管理経費について、全体で検討する中で施設の延床面積を34%減らすという目標を設定しています。スポーツ施設についてもこの考え方を踏襲し、あったらいいなという施設を残すのではなく、なくてはならない施設の管理に力を注いでいくという考え方に基づき施設管理に当たっていく必要があります。その点についてはご理解をお願いいたします。 今までも使っているのだから、これからも使えなくなるまで使えばいいというご意見もあると思いますが、今回総合体育館の使い方についても検討を進めていくというところで、今が考え方を見直すタイミングではないかとの結論に至りました。

No.	質疑・意見	回答
4	<p>今回は市民体育館での話だが、全体でこういった施設が34%に入るのか全体での議論も市民との間で必要だと思う。こちらも検討していただきたい。</p>	<p>個別施設計画については市HPに体育施設についても公開しておりますが、計画中に各施設の方向性を示し、その積み上げで<u>34%</u>という数字を出しています。市民体育館以外の施設についても計画の中で方向性を示していますが、それらについても、機能の持っていく先や考え方を利用者の皆さんに十分説明したうえで、計画を推進していく必要があると考えています。</p> <p><u>※公共施設総合管理計画で数値目標として設定している延べ床面積34%削減に対し、体育施設等個別施設計画における対策実施後の延べ床面積削減率は19%（体育施設等個別施設計画P57）となっております。お詫びし、訂正させていただきます。</u></p>
5	<p>現在は毎週決まった時間に借りられているが、予約システムの導入で総合体育館だけに関わらずそれが継続してできるのかどうか教えてほしい。</p> <p>総合体育館の施設利用区分の1/4することが書いてあるが、競技によっては1/4利用は難しい。他の施設を使うことも当然あると思うが、せつかく1/4になった時に2面しか使えない。そうなるとう全然練習にならない。競技によって状況が違うと思うのでその辺も予約団体にも検討してもらえたらと思う。</p> <p>現実問題、社会人の皆さまは仕事の後にやっている。旧豊岡市あたりの方がメインとなっている。使うところがないから但東に行ってくれと言われたところでそれはちょっと話が違ってくると思う。利用者がいないということはそういうことになると思うが、日中だとまだ移動することもできるが、夜に限っては何とかなければありがたいなど。検討いただけたらと思う。</p>	<p>毎週使用できていたのが、今後も同じように使えるというお約束はできないと思っています。そこは利用者間の調整になってきます。行政としては他地域も含め、市の施設全体で考えていかなければならないと思いますし、利用団体の皆さまにもそういった感覚を持っていただく時期がきているのではないかと考えています。総合体育館や市民体育館は利用率が高いですが、例えば但東の体育館は十分空きがあるというような状況です。これからは、現有施設を工夫しながら使っていただくことが必要になってきます。</p> <p>1/4面設定について競技によってはそういう借り方ができないという事になるようであれば、その競技については従来の区分での利用ということになります。ただ、全部の競技がそういうわけではなく、1/4ずつでも分け合えるような組み合わせもあるかと思っています。いろいろな部分で調整をしながら時間、面積を有効に使っていただけるような仕組みを検討させていただきます。</p>

No.	質疑・意見	回答
6	<p>予約システムの導入となると、みんな同じラインのスタートとなる。例えば、一ヶ月前に予約が集中して秒単位で予約を入れていくことになるのか。なにかしら、地域の施設ということで市の団体が1ヶ月前予約できるなど1つ考えていただきたいなと思っている。</p>	<p>オンラインシステムの予約の仕方について、現状ではそこまでの具体的な検討には至っておりません。導入後、運用しながら改良を加えていくような部分も出てくると考えています。ご指摘のような秒単位での争いが頻発するようなことがあれば、抽選の仕組みを持たせるなど、何か手立てを検討することになるかと考えます。早い者勝ちという事ではなく、皆さんに平等な機会があたるような形の仕組みを検討します。</p>
7	<p>小学校の利用について、小学校の統廃合が進む中で、スポーツ団体が利用できるような体育館が増えてくれれば、そういう情報を提供してもらえるとありがたい。</p>	<p>廃校になった小学校は、まず、行政で他の用途に転用できるか検討し、次に地元で活用してもらえるかを検討いただいています。それもなければ、民間譲渡という流れになります。現状、市の考え方として部分貸しはしない方針がありますので、体育館やグラウンドだけ引き続き地元の皆さんに利用していただくというようなことはできません。せっかく体育館があるのになぜ使えないのかというご意見もあろうかと思いますが、この取扱いの変更は難しい（廃校の体育館・グラウンドをその後も継続使用できるよう維持管理し続けていくことは難しい）と考えます。一方、奈佐や港西のように地元が費用負担（光熱水費などの実費）をして廃校を借上げ、体育館やグラウンドを使用されている例もあります。ただ、地元費用負担が大きいということもあり、スポーツクラブ21で基金残があるなどの地区はそういった取扱いも可能ですが、この春統合があった静修や竹野南などでは、地元利用は断念されたのが現状です。ただ、体育施設等個別施設計画でも学校開放による施設利用は当然想定に入っているため、想定以上に学校の統廃合が進んでいく現状を踏まえ、現実に即した計画の実行を考えていかないといけないという点は、市としても課題を感じています。本日いただいたご意見も、今後の検討材料にさせていただきます。</p> <p>また、市内の学校施設や体育施設について、いつどこが空いているのか、リアルタイムにみることができていない現状もあります。予約システムの導入に際しては、学校施設も含め、そのあたりも確認できるよう、利用者目線に立ったシステム化を検討します。</p>

No.	質疑・意見	回答
8	<p>市民体育館を恒常的に使用している団体が、総合体育館の1/4使用や時間単位で使用を認めた場合にそれだけの団体がそれでいけると思っているのか</p> <p>時間単位にしたところで、使用したい時間帯が集中するのではないかと思う。</p> <p>今でも会場が取りにくい状態の中で、どうして大会とかを計画的に行うような提案をされているのか不思議でならない。</p>	<p>検討した内容で定期利用の団体がどの程度引き続き活動してもらえるかという部分については、時間帯がそのままいけるかというそこまでの検討はできておりません。空いたところに何とか皆さんの枠を埋めていってというところで、検討した結果で、なんとかやりくりができるという結論です。当然、譲り合いや話し合いにより、調整をしながら利用いただくことになろうかとおもいます。</p> <p>大会利用が集中するという部分については、10月などのハイシーズンのことをいわれているのではと思いますが、その他の時期も含めると、空きが全くないという事ではありません。時期・場所についても利用者間で譲り合い・話し合いを行っていただきながら、施設をうまく利用していただけたらと考えております。</p>
9	<p>学校開放を含めた市の施設で割り当てるといわれていたが、小学校の夜間使用は毎日詰まっている状態で現実的に他の団体等が後で入っても予約が取れない状況が現状。</p> <p>今、市民体育館を使用されている団体や新しい団体が小学校や中学校を使うとなって、定期的使用されている団体が使えなくなるという状況になると非常に困るというのが正直なところ。その辺はどうお考えか。オンラインでの予約となると、先ほど言われたように月初めに一気に予約がいくか、優先的にとらせてもらえるのか、そのへん難しいと思うがどういう風に進めていくのか聞けたらと思う。</p>	<p>学校開放については、まずは当該地域への開放が最優先となります。よって、一番優先されるのはその学校区の地域の団体です。ご指摘のとおり、学校によっては定期利用等で空きがない状況があり、新規利用が難しい部分はございます。しかし、だからと言って、あつたら便利という理由で施設を作ったり、維持したりすることが厳しい現状になっています。そうしたことも含め、皆さんからいろんな場面でご意見を伺いながら、歩み寄るところまで歩み寄り合いながら、無理のない形で施設管理を進めていけたらと考えています。</p> <p>その経過として、皆様からご意見等もいただきたいですし、こちらから提案もしていけない部分もあるのではと考えています。</p> <p>また、総合体育館については、将来的に火曜休館を廃止するという案を持っています。月曜日に定期利用している団体でどうしても月曜日にというところもあると思いますが、それを火曜日にするというような、譲り合いをお願いする場面も出てくるかと思えます。そのあたりはご理解をお願いいたします。</p>

No.	質疑・意見	回答
10	<p>定期利用しているため何か月前に、月間申し込みをさせていただいているが、他の種目でもそのように使用しているところがあるか。</p> <p>定期利用の方が、人が集まりやすいため今後、総合体育館に限らずどこか代替施設を考えていただいているかどうか。譲り合っにはなると思うが、そういった方向で動いていただくことは可能かということが知りたい。</p>	<p>現状の体育施設の予約については、まず年間利用調整を行っています。この利用調整は次の年にある公式戦等の予定を組むのに直前では案内もできないというところで、毎年利用希望の前年のうちに行うものです。その後、練習試合などを3ヶ月前の1日から、さらにその後通常の利用は1ヶ月前の1日からというのが現在のルールです。何か月前に定期利用をというお話ですがそれは（公平性を損ねない範囲の中で）指定管理者が融通を利かされているのではと想像されます。一方、都市部では毎月施設を抑えるのに抽選が行われているようなところもございます。毎月同じ曜日というのは、今後難しくなるのではないかと感じております。利用者間での譲り合いなどで、そのあたりはご協力いただきたいと考えています。</p>
11	<p>色々利用の仕方を考えておられるとは思いますが、現実の話ではほとんど施設もいっぱいいっぱい、1つの施設がなくなるということは本当に利用者は困る。いろんな対策をしても利用できないところは利用できないだろうと思う。サブアリーナを作ったらいいことではないのかと思う。</p>	<p>総合体育館の長寿命化計画（2020年策定）をご覧になっている方もおられるかと思えます。その中で、総合体育館の大改修の案の1つとして市民体育館の「地域施設」としての機能を受け入れるために総合体育館にサブアリーナを建設するという案を記載していますが、市の中でも検討を重ねる中で、財政状況もあり、新たに施設をつくるのではなく、必要な施設を適正に管理し整備しながら守っていくということで、現在の体育館改修工事の内容（サブアリーナの建設は行わない）との結論に至っています。</p>
12	<p>今後も施設年間調整は行う予定か</p>	<p>大会利用については、一番最初に特例として調整を考えています。その仕組みは、今後も変わらず維持していく必要があると考えています。</p> <p>それらをはじめ、予約管理システムとは、別枠で動く部分も出てくるのが考えられます。</p>